

Editoriales y Artículos de Opinión

02 de marzo del 2025







Saúl Monreal Ávila, Ruth González y Félix Salgado Macedonio se ven señalados ante la decisión legislativa.

Escenarios GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA 2024

EL ORGULLO DEL NEPOTISMO

A propósito de la reelección y el nepotismo, hoy tan de moda. El presidente José Luis López Portillo (1976-1982) solía decir que su hijo José Ramón "era el orgullo de su nepotismo", había sido nombrado subsecretario de Programación y Presupuesto con el secretario Miguel de la Madrid Hurtado; como ahora pudiera decirlo el ex presidente Andrés Manuel López Obrador de su hijo Andrés Manuel López Beltrán, designado secretario de Organización del partido MORE-NA, datos históricos y político que bien el caso ante la irrupción ahora en el escenario político, del tema del nepotismo por la reforma que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo propone con vigencia desde 2027, lo que ha sacudido a la clase política en el país y los estados e incluso amenaza con dividir al partido en el poder, por las diferencias que han brotado desde el **Senado** de la República, curiosamente, que por unanimidad decidió establecerlo hasta 2030.

La práctica del nepotismo en el sistema político gubernamental no es ninguna novedad, pero no deja de ser inmoral acto de corrupción política que traduce descomposición política en el partido, degradación y degeneración política y un vicio que ha pervertido el quehacer político desde lo nacional a lo estatal y municipal. Testimonios hay muchos y en sentido que comentamos, Claudia Corichi García fue el orgullo del nepotismo de su madre la gobernadora Amalia García Medina: del gobernador Miguel Alonso Reyes, su hermana Lucía; más actualmente, del diputado Ulises Mejía Haro, su padre Antonio Mejía Haro, que es su suplente; Fuensanta Guerrero heredó de su madre Aracely Guerrero la diputación federal; como ahora están en boca de todos los hermanos David Monreal Ávila, gobernador y Saúl Monreal Ávila, senador, los orgullos

Todavía falta la aprobación de la Cámara de Diputados en San Lázaro, además, de que un recurso legal en los estatutos que quiera modificar MORENA, todavía hay muchas historias por escribir y leer

del nepotismo del diputado federal Ricardo Monreal Ávila, el líder de la Cámara de diputado federal. Desde luego, los aludidos nunca lo aceptarán que porque ganaron una elección.

La aprobación para que la vigencia sean hasta 2030, además de contradecir la propuesta presidencial por la confabulación de los senadores Adán Augusto López Hernández, líder de la bancada de Morena y de Manuel Velasco, coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), ha levantado un verdadero torbellino generador de confrontación, división y más polarización que amenaza con debilitar y fracturar a Morena, al grado que la presidenta Sheinbaum debió reiterar que ha de iniciar en 2027 y pronto la dirigente morenista Luisa María Alcalde, anuncia que en las elecciones locales de Durango y Veracruz, aplicará y que presentará modificación estatutaria para que se atienda lealmente el mandato presidencia con vigencia desde 2027.

LAS REACCIONES NO TARDARON

El impacto de la decisión legislativa en el Senado provocó inquietudes entre los aspirantes. En Guerrero, el senador Félix Salgado Macedonio pronto se apuntó para suceder a su hija Evelyn Salgado, la gobernadora; en San Luis Potosí, el gobernador abrió cauce para que lo sustituya su esposa Senadora: y en Zacatecas. Saúl Monreal Ávila se motivó porque la ley no le impide (hasta ahora) que busque ser candidato a gobernador, al fin de cuentas, dice, si el pueblo de Zacatecas decide que yo participe, así va a ser, es una decisión del pueblo de Zacatecas, el pueblo manda. Entrevistado al respecto, Ricardo Monreal Ávila declara que "Saúl quiere, pero la gente lo decide y la reforma constitucional es la que ya a definir: pero, en lo personal muy íntima mi decisión, es que no sería correcto que Saúl sustituyera a su hermano David" Y las reacciones no tardaron para sencillamente opinar, "si a Saúl no le han ayudado a llegar a los cargos que ha desempeñado, que tampoco lo frieguen con impedir su legítima aspiración."

Así pues, los **enfoques son diversos y las aris- tas** del asunto, distintas, pero se ha caído en un
berenjenal, un desbarajuste que pone en riesgo a
Morena y en peligro de **no refrendar la guberna- tura de Zacatecas.** Sin embargo y porque el **Senador Manuel Velasco** advirtió que el diputado federal **Alfonso Ramírez Cuéllar** tiene interés
en gobernar Zacatecas, es que promueve que en
la **Cámara de Diputados** se modifique la resolu-

ción del Senado para que la reforma aplique desde 2027, pero ya se atisba que el proyecto de
dictamen en la Cámara de Diputados se propone
aprobar la reforma en los términos del Senado,
es decir, que el nepotismo se prohíba hasta 2030,
efecto que se podrá dilucidar en esta semana.
Frente al escenario que se perfila, Saúl Monreal
Ávila ha reiterado respeto a la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum, pero hará lo que digan los zacatecanos, y seré gobernador si el pueblo lo decide. Por lo pronto, los temas del nepotismo y la no reelección ya arrecian en tos estados y municipios la disputa por el poder y se
adelantan visos de división.

SE PUSO BRAVO EL CACHORRO

En la sesión del martes, el Senador Saúl Monreal Ávila fue enfático al responder a las expresiones de la senadora panista Gina Campuzano, quien acusó que "la reforma cuida a los Monreal que no quieren soltar Zacatecas y que literalmente se sienten los dueños del estado". Desde la tribuna, el fresnillense sustentó que "mi trabajo me avala, tengo 27 años en la política y no soy un oportunista, usted como todos en la derecha hipócrita, nada más crean narrativas y mentiras. He sido candidato y ocupado cargos por mi esfuerzo y pasión por servir a mi estado y no por ser hermano."

Finalmente, en pocas palabras, el cambio resuelto (qué dice la Cámara de Diputados) en el Senado permitiría a la senadora Ruth González Silva suceder en el cargo a su esposo, el actual gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo (El pollo); al senador Saúl Monreal Ávila intentar relevar a su hermano David como gobernador de Zacatecas y el polémico Félix Salgado aspirar a la gubernatura de Guerrero, donde actualmente gobierna su hija Evelyn Salgado.

No exageramos, de ese tamaño es el alboroto en el seno de MORENA y sus aliados. Mientras tanto, la presidenta Sheinbaum pide que la reforma contra nepotismo aplique en 2027; Ricardo Monreal Ávila a favor de la reforma como estaba originalmente; y los aspirantes a la contienda en estados, sostienen que "el pueblo es el que manda." Las reglas están pendientes y en manos de la Cámara de Diputados, aunque, también MORENA de Luis María Alcalde quiere cambiar los estatutos para impedir que lleguen en lo inmediato militantes, pero hay indicadores en que la vigencia sea hasta 2030. A verlo vamos.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Reforma contra el nepotismo

Para transformar el país y fortalecer nuestra democracia, se requiere seguir generando una nueva cultura política, con ello, garantizar la representación continua y permanente de todos los sectores de la sociedad, a efecto de que distintas voces, perspectivas e ideologías tengan la oportunidad de participar en la vida pública.

ctualmente, la Ley General de Responsabilidades Administrativas, la Ley Federal de Austeridad y el Código Penal Federal prohíben el nepotismo, como una forma de abuso de poder en la que los políticos aprovechan su cargo para contratar o intervenir en favor de familiares. Sin embargo, en México no está prohibido el nepotismo electoral como un requisito de idoneidad de las personas para participar por un cargo de elección popular.

PROHIBIR EL NEPOTISMO ELECTORAL

Prohibir el nepotismo electoral, asegura que los cargos de elección popular sean ocupados por personas con talento y capacidad, no por conexiones familiares o intereses de grupo.

Con esta medida se evita la concentración de poder y se fomenta la política participativa e incluyente donde los espacios y cargos públicos se abren a nuevos perfiles y comprometidos con la ciudadanía.

La política debe ser un reflejo de la sociedad, no un círculo donde los puestos se heredan. Y así, garantizar oportunidades justas para todas y todos.

SE APRUEBA LA INICIATIVA

Por ello, en el Senado de la República aprobamos la iniciativa de reforma constitucional de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, en la cual propuso que no podrá ser gobernador o gobernadora, diputada o diputado, alcalde o alcaldesa, regidor o regidora, sindica o síndico, la persona que tenga o haya teni-

Con la medida se evita la concentración de poder y se fomenta la política participativa e incluyente donde los espacios y cargos públicos se abren a nuevos perfiles y comprometidos con la ciudadanía.

do en los últimos tres años anteriores al día de la elección un vínculo de matrimonio, concubinato o relación de pareja, de parentesco por consanguinidad o civil en línea recta sin limitación de grado y en línea colateral hasta el cuarto grado o de afinidad hasta el segundo grado, con la persona que está ejerciendo la titularidad de ese cargo.

Más allá de la letra de la ley, está el espíritu de la reforma: erradicar el nepotismo y dar paso a un sistema político basado en méritos y no en apellidos.

POLÉMICA Y DEBATE

Dicha reforma no ha estado exenta de polémica y el debate público. Será en la Cámara de Diputados donde determinen si entra en vigor en 2027 o 2030.

Lo cierto es que el compromiso con la democracia y la lucha contra la corrupción no depende de los plazos, sino de principios.

"Le va a ir muy mal a los partidos que propongan a familiares para el 2027. A la gente no le gusta el nepotismo", ha sentenciado la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

^{*}Senadora de la República por el PT



Verónica Alamillo Ortiz

No reelección en México

La reciente reforma que elimina la posibilidad de reelección en México ha reavivado el debate sobre la estabilidad política, la experiencia legislativa y la justicia social.

n un país con una historia marcada por el lema "Sufragio efectivo, no reelección", esta medida se presenta como un retorno a los principios revolucionarios, pero también plantea dudas sobre su impacto en la eficiencia gubernamental.

PERSPECTIVA DEMOCRÁTICA

Desde una perspectiva democrática, la no reelección puede considerarse una herramienta para evitar el enquistamiento de la clase política y fomentar la renovación en los tres niveles de gobierno.

Al impedir que legisladores y titulares del Ejecutivo busquen la permanencia en el poder, se abre la puerta a nuevas voces, promoviendo la pluralidad y reduciendo la posibilidad de abusos asociados con el continuismo.

Además, puede ser vista como una medida de justicia social, ya que permite que diferentes sectores de la sociedad accedan a cargos de representación sin enfrentar la competencia de figuras con redes de poder ya consolidadas.

DESVENTAJAS

Esta reforma constitucional también presenta serias desventajas, particularmente en términos de experiencia y continuidad legislativa.

En el Congreso, la imposibilidad de reelección impide la consolidación de legisladores con conocimientos profundos sobre el proceso legislativo, lo que podría debilitar la calidad de las leyes y políticas públicas.

A nivel ejecutivo, gobernadores y presidentes municipales sin posibilidad de reelección podrían carecer de incentivos para mantener una gestión a largo plazo, Al impedir que legisladores y titulares del Ejecutivo busquen la permanencia en el poder, se abre la puerta a nuevas voces, promoviendo la pluralidad y reduciendo la posibilidad de abusos asociados con el continuismo.

priorizando políticas de impacto inmediato en lugar de estrategias sostenibles.

OBJETIVO

Además, esta reforma podría fortalecer el poder de los partidos sobre los individuos, ya que la falta de reelección obliga a los políticos a depender de sus estructuras partidistas para mantenerse vigentes en la vida pública.

Esto podría aumentar la influencia de cúpulas partidistas en la selección de candidatos y reducir la rendición de cuentas directa con los ciudadanos.

RETOS

Aunque la no reelección refuerza ciertos valores democráticos, también limita el desarrollo de liderazgos con experiencia y visión de largo plazo.

El reto estará en equilibrar la renovación política con la necesidad de gobiernos y congresos eficaces, capaces de responder a los desafíos del país sin comprometer su estabilidad institucional.

La pregunta seguirá latente en la nueva reforma electoral ¿es un avance democrático o retroceso institucional? Veremos como el poder legislativo lleva el debate, las reservas de los grupos parlamentarios, la votación y la opinión de la ciudadanía cansada en muchos casos de "los mismos".



La experiencia de escribir un libro

Escribir un libro es un proceso de mucha paciencia y constancia. El paso más importante es tener la voluntad de sentarse y plasmar la primera palabra. Ahí comienza el viaje al mundo de las ideas, cristalizadas en papel.

ada persona tiene un proceso creativo distinto, en ese caso, el autoconocimiento es importante para descubrir qué nos funciona. Uno se da la oportunidad de ser creativo y expresar ideas, emociones y pensamientos profundos. Es un momento de libertad absoluta para atreverse a ser y mostrarse tal cual.

Escribe Lucía Melgar en su libro "En búsqueda de una habitación propia" que hay autoras que, en la exploración de los límites del discurso, en los límites de lo decible y lo indecible, decidieron no seguir los códigos normativos de la literatura. Porque hay temas y cosas que "no se pueden decir", más siendo mujer en una atmósfera de tabúes socialmente construidos que restringe de decir lo que se te dé la gana. Lo importante es atreverse a contar una historia, y si es la propia, es un acto mayor de valentía.

Nunca llegará el momento propicio para escribir, uno debe crearlo mediante disciplina: escribir, corregir, reescribir, hacer cambios, buscar editor, diseñador, volver a revisar, volver a reescribir y así casi infinitamente, hasta que, por fin, el libro llega y es el momento de compartirlo. Ese es otro proceso, porque es el instante de mostrarse y atreverse a ser auténtica, aún cuando de miedo dobla las rodillas. No hay garantías de nada más que apropiarse de la historia y tomar al "toro por los cuernos". La narrativa no debe ser perfecta, nunca lo será, pero sí será perfecta para ser merecedora de ser leída.

En mi libro "Mi Viaje, el hilo que nos une", que estará presentándose el jueves 6 de marzo 7:00 pm en Museo Casa Redonda, de la ciudad e Chihuahua, escribe en la introducción Alejandro Carrasco, presidente interino CEDH: "Escribir siempre es una negociación con uno mismo, un entrenamiento de sombra para una pelea de box mental con nuestros principios y recuerdos... hablar de nuestra vida implica valentía para abrirnos ante el otro, diseccionarnos ante extraños que no siempre nos leen de buena fe ni utilizan la alteridad de manera positiva, por ende, significa estar en un estado de vulnerabilidad".

En el prólogo, Enrique Carpizo fue excelente en plasmar: "Nuestra autora, es alguien que se atrevió en esta obra a mostrar lo que percibe con relación a su vida, que significa mandar al diablo prejuicios y decir esta o este soy yo".

En su totalidad, es una obra que explora las complejidades de la cultura, la sociedad, y las costumbres en varias ciudades de cinco continentes del mundo. Se muestran historias personales y relatos de testigos que revelan la realidad de los conflictos sociales, jurídicos y políticos que afectan a las comunidades y a los individuos.

A través de mis experiencias se muestra la riqueza cultural y la diversidad de las comunidades que viven allí.



Operativos, no redadas

ARIZONA- Afuera de una carnicería mexicana en Phoenix hay una cinta de seguridad que asegura el perímetro. Agentes de diferentes departamentos de seguridad resguardan la zona en una calma aparente; ellos tranquilos, pero una comunidad migrante los observa de lejos con la piel chinita.

Qué estarán haciendo? Portan los chalecos que los identifican como policía, alguaciles o investigadores, con todos los acrónimos que escuchamos con frecuencia en operativos, pero que muchos no terminan de entender qué hacen, solo saben que trabajan para el gobierno.

Mi gente, está la migra en la 31 avenida y la Van Buren, ándense con cuidado, es una redada. #WachaLaMigra. Ese mensaje lo recibimos de diferentes personas en WhatsApp y lo vemos publicado y copiado en múltiples perfiles de Instagram y Facebook. La gente se organiza. Yo ando cerca.

No es un martes cualquiera; ya ninguno se siente normal. Han pasado poco más de seis semanas de la toma de protesta de Donald Trump como presidente y no ha habido tregua. Las protestas disminuyen, pero las alertas continúan. Vi una patrulla afuera de la tienda; hay una redada en una gasolinera; mucha migra afuera de una escuela... los reportes se multiplican. El miedo es real: Arizona es la tierra de los estados migratorios mixtos. A veces el temor da fuerza, pero otras, nubla la razón. Al final, nadie puede bajar la guardia.

La misma tarde, el Departamento de Seguridad Pública informó que fue un operativo de investigaciones financieras y no de motivos migratorios; 19 arrestos en diferentes partes del Valle del Sol y muy pocos detalles de la naturaleza del caso. El dueño de la carnicería confirmó que no fue una redada, sino una investigación que tenía un blanco en específico y que ninguno de los empleados terminó en custodia de las autoridades.

Pero saber que solo iban por una persona, no tranquilizó a quienes viven pendientes de la presencia policial en sus comunidades.

Hace un año, esto hubiera sido otro caso aislado que se reportan en las noticias todos los días: una investigación, los arrestos y nada más. Hoy hay escepticismo. La mera presencia de una patrulla o de un carro oficial sin logotipos provoca ansiedad.

X: @MaritzaLFelix Facebook, Threads e Instagram: @MaritzaFelixJournalist maritza@conectaarizona.com

Mi Jardín de Flores Por la Madre Teresa Chalchihuites

"Aquel que lo haga en el 2027 pues se va a ver muy mal, la verdad. Esperemos, al menos en el partido político del que yo provengo, que no pongan a ningún familiar de uno y otro cargo, además eso está en los estatutos de Morena. Entonces espero que se respete para el 27": Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 1 de Marzo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Los Hermanos Monreal Están en la Olla

-NO CABE la menor duda de que los hermanos Monreal Ávila están en la olla, como se dice vulgarmente -abre la conversación de este día, don Roberto-, pues la Presidenta Sheinbaum insiste en que las reformas a la Ley Electoral sobre el nepotismo y la no reelección deben de entrar en vigor en 2027, por lo que Saúl Monreal Ávila no podrá ser candidato a gobernador y, por ende, no sucederá a David en la siguiente elección.

-PERO LOS monreales -dice doña Petra- están insistentes en que las reformas sean hasta 2030, lo que daría pie a que el David sea el candidato de Morena y aliados en 2027.

-PERDÓN, PERO la Presidenta Sheinbaum tiene el compromiso con los electores de echar abajo el nepotismo y la reelección, pues ella en campaña rumbo a la Presidencia de la República no sólo lo prometió sino que lo votó a mano alzada en sus mítines, ¿ya se les olvidó?

-NO, MADRE Teresa, a nosotros no, pero sí al cártel de los Monreal, sobre todo a 'El Monris', quien dice que la iniciativa la van a aprobar a partir del 2030 y no del 2027, para que el David herede a su hermano Saúl la gubernatura, aunque lo suaviza diciendo que 'no está bien que eso suceda'.

-PERAS O manzanas, yo voy a apoyar a la Dra. Sheinbaum, quien además tiene la razón y su proyecto está en los estatutos de nuestro partido, en el ARTÍCULO TERCE-RO, INCISO F, que ordena:

'NO PERMITIR ninguno de los vicios de la política actual: el influyentismo, el

Mi Jardín de Flores

Otra vez 'El Holgazán' se Levantó Tarde

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Saúl Monreal Ávila





Verónica Yvette Hernández de Lara



Tere Jiménez Esquivel



Sara Hernández Campa de Monreal



Pablo Lemus Navarro

amiguismo, el nepotismo, el patrimonialismo, el clientelismo, la perpetuación en los cargos, el uso de recursos para imponer o manipular la voluntad de otras y otros, la corrupción y el entreguismo', entonces no hay que permitirlo, tenemos que ser congruentes.

-TIENE USTED razón, hay que estar de lado de nuestra Presidenta hoy más que nunca, porque no nada más son los ojetes de los hermanos Monreal, sino el mismito Donald Trump, 'el pelos de elote', que quiere ver a México rendido ante Estados Unidos, viejo pendejo, si cuando ellos llegaron al Continente, nosotros va teníamos miles de años haciendo historia: ¡basta de nepotismo, basta que los hermanos Monreal tengan hasta a sus amantes en cargos importantes del gobierno estatal ganando más, incluso, que la propia Presidenta de México, esto sobrepasa el nepotismo, ¡descarados, sinvergüenzas, pitos sueltos irresponsables, cuando menos manténgalas, no le endosen al pueblo esos derroches millonarios, las nalguitas cuestan!

-¡DOÑA PETRA!

-ES QUE da coraje, madre Teresa, no se vale tener el presupuesto como botín, son los impuestos del pueblo para el pueblo, no para los malos gobernantes y sus amantes, ya basta!

Otra vez se Levantó Tarde 'El Holgazán'!

AYER, AUTORIDADES civiles y militares conmemoraron el 144 Aniversario del Fallecimiento del General Jesús González Ortega, sin embargo, no asistió el gobernador David Monreal, ¿por qué no iría a un evento tan importante?

-PUES PORQUE se levantó tarde, jajaja...

-ES UNA irresponsabilidad, él como titular del Poder Ejecutivo, es el primero que debe estar en estos actos cívicos, sobre todo tratándose de un personaje zacatecano.

-JAJAJA... YA está usted como Ricardo Monreal, 'regañándolo', pero pues si a él no le hace caso, a poco le va a ser caso a una mortal como usted.

-YA SÉ que no, 'El Holgazán' no le hace caso ni a su conciencia, puesto que no tiene, pero pues es el gobernador y tiene sus obligaciones que debe cumplir: vean al gobernador de Jalisco, el Pablo Lemus, todos los días tiene eventos, anda en chinga promocionando Puerto Vallarta, sale en busca de inversiones y anda como trompo chillador de un lugar para otro resolviendo

"Y QUÉ decir del Ricardo Gallardo Cardona, gobernador de San Luis Potosí, que desde las 6:00 de la mañana ya anda

- "O EL GOBERNADOR de Durango, el Esteban Villegas Villarreal, que hace unos días recibió con todos los honores a la Presidenta Sheinbaum.
- "EL GOBERNADOR de Coahuila, el Manolo Jiménez Salinas, también anda en chinga tras las inversiones para generar más y mejores empleos.
- "BUENO, HASTA el Samuel García Sepúlveda, de Nuevo León, que es medio alzadito, se levanta temprano y anda del tingo al tango recorriendo su estado y solucionando broncas.
- "Y QUÉ me dicen de la Tere Jiménez Esquivel, gobernadora de Aguascalientes que tampoco para y también inicia su día a las 6:00 de la mañana.
- "SON GOBERNADORES de estados vecinos y de diferentes partidos: PAN, PRI, PVEM, MC, a cual más de trabajador, salvo nuestro 'Holgazán' que nomás no se pone las pilas y ya lleva más de la mitad de su sexenio sin poder sacar a Zacatecas de los últimos lugares en todo lo bueno, delegando sus responsabilidades a 'Gustavito', nieto del genocida Gustavo Diaz Ordaz, con los resultados desastrosos que están a la vista, a pesar de las riquezas naturales que tenemos: plata y oro principalmente y ¿qué ganamos si cientos de miles de zacatecanos a duras penas comen una sola vez al día?
- "¿QUÉ HACE el SEDIF de la Sara Hernández Campa de Monreal que en más de tres años al frente de esa noble institución con un presupuesto de egresos multimillonario, ni siquiera informa al pueblo cómo y

- dónde se lo gasta?
- "AHORA RESULTA que la Cristina era más trabajadora y cada año rendía un Informe de Labores, lo que no hace la Sara, ¿pues de qué se trata? Ni una sola vez a venido la Sara a Chalchihuites, cuando también nosotros somos parte de Zacatecas y pagamos impuestos con los que ella se beneficia, no se vale, todo mundo trabajando y los Monreal-Hernández en la hueva y derrochando nuestros impuestos ¿y así quieren todavía de que el Saúl venga a hacer lo mismo? Están operados del cerebro.
- -AHORA SÍ se descosió, doña Petra, desayunó gallo, jajaja..
- -ES QUE da Coraje, don Roberto, ¿a poco no?

- **-PUES ESO** sí, pero hay que controlarse, no le vaya a dar el soponcio.
- -DOÑA PETRA tiene razón: tenemos el mejor estado del país y no es justo que los estados vecinos estén mejor que nosotros: el santo Padre Amaro dice que nomás entra al estado y luego luego se da cuenta cuando llega a Zacatecas por tanto bache.
- -Y DA CORAJE: 'El Holgazán' en cuanto llegó a la gubernatura comenzó a parchar carreteras y nada que termina, pues vuelve a comenzar donde inició porque sus parches no duran más que unos meses.

-¡QUÉ BARBARIDAD!

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.





PURO VENENO

¡SE ACABÓ EL PARO!

Más o menos en una hora (estuvieron de las 3 a las 4 de la tarde), el líder de la 58 del SNTE, Marcelino Rodarte, concilió con gobierno. El punto central era el primero, respecto al compro-miso que se tendrán pagos garantizados y puntuales con el magisterio. A diferencia de otras mesas, califican que ya fue más tenso el diálogo entre Marcelino y los funcionarios Gaby Pinedo, Armando Delgadillo, Liseth López y Rodrigo Reyes. Víboras del gabinete reconocen que antes, en los acuerdos con los anteriores dirigentes de la 34 y 58 del SNTE, Soralla Bañuelos y Óscar Castruita. estos no solían consultar a sus bases como ahora están haciendo. Advierten que ahora se abre una nueva relación con el magisterio. En el gobierno lo tuvieron que entender por la fuerza

SIGUE EL PLEITO EN LA UAZ

Mientras el conflicto con el magisterio se resolvió, el problema en la UAZ se mantiene e incluso, se pone cada vez más tenso. La líder del SPAUAZ, Jenny González, estuvo esperando al rector Rubén Ibarra o al secretario Ángel Román, pero no pasó nada. La huelga sigue. En la administración central alegan que va se envió una propuesta y que ya está agotado lo referente al pliego petitorio. "El rector dice que eso es su último ofrecimiento y eso pues suena más a una amenaza que a ganas o voluntad de resolver el conflicto", advirtió Jenny. Pero el rector asegura que sí hay voluntad y que los ofrecimientos que han hecho. como el cambio de categorías, implican esfuerzos para la administración central. Pide que todos los académicos conozcan las propuestas, en lo que también han coincidido en el sindicato.

INVOCAN A SALVADOR VILLA

La orden de aprehensión que se libró en contra de Silvano Aureoles, ex gobernador de Michoacán v acusado de peculado, despertó ilusiones entre los morenistas que quieren ver a Miguel Alonso encarcelado. El secretario de la Función Pública, Ernesto González, invocó al fiscal anticorrupción Salvador Villa para que ya judicialice la car-peta contra el ex gobernador, a quien le achacan enriquecimiento ilícito. Pero para proceder contra Miguel, ahora diputado federal, tendrían que desaforarlo. Por eso, el ex gobernador priísta andaba tan aferrado en llegar a San Lázaro. Ernesto sigue picándole las costillas a Salvador Villa y, en una de ésas, puede hacer que el fiscal Cristian Camacho considere el relevo de su colaborador

FITO CONTRA PEÑA

Lenguas viperinas revelaron una reunión entre Fito Bonilla v Carlos Peña, que derivó en acuerdos para los dos aspirantes a la sucesión del 27. Según los venenosos, los dos se mantendrán quietos hasta ver mediciones y ver las cani-cas que cada uno trae. Ambos, además, permanecerían por lo pronto en el PRI, aunque sigue la oferta de los *naranjas* para reclutar a Fito. Serpientes tricolores dicen que Peña trae la percepción de la realidad alterada, pues el episodio en Río Grande, cuando unos docentes lo corrieron de su manifestación, fue un termómetro que revela que al diputado local: nomás no lo quieren

FESTEJAN UNOS; MALDICEN OTROS

Y mientras en el PRI festejaban su aniversario 96, no pocos militantes maldecían a su dirigencia estatal actual. Paloma Martínez renunció al Instituto Reves Heroles porque, según los venenosos, no la dejaban ejercer el presupuesto, así que decidió mejor irse al equipo de Miguel Varela en la capital Otro de los maltratados, pero que sigue muy fiel, es el veterano y alguna vez senador Memo Ulloa. Los envidiosos aseguran que mientras a algunos les amarran las manos para manejar presupuestos, a la diputada Isadora Santivañez, como dirigente del ONMPRI, le conceden todo lo que pide.



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISBAFI ÁLVARFZ

n lenguaje de señas al juntar las puntas de los dedos medios, haciendo una especie de nicho con las manos, se dice casa. Al parecer, de esta manera se evoca un techo de dos aguas que tal vez en el contexto actual pudiera ser poco común, pero quizás en el originario era más habitual. Quizás de ese modo sea más probable imaginar una cabaña.

La casa es la cabaña personal a la que se puede volver, pero también de donde se parte, una Ítaca personal a la que se llega al nacer y que puede ir cambiando tanto como la odisea de cada quien. La casa es el nicho en el que descansan las historias que a veces nunca son contadas.

Los habitantes que comparten techo suelen hablar el mismo idioma, pero no necesariamente, a veces vivir con alguien permite inventar un lenguaje exclusivo como si el resto de convencionalismos resultara innecesario.

Convivir entonces quizás sea vivir como en conjunto casi como si fuera necesario; preguntarle al otro qué siente y contarle lo propio nomás porque se habita bajo el mismo techo imaginario de dos aguas.

De tal modo que habitar, tal vez sea como vivir, pero

Tan verdad como una casa

En la casa descansa la certidumbre. Nada como perderse para querer volver a ese lugar del que a veces se olvida por qué se salió

habitualmente y entonces así poder asignarle un lugar a cada cosa para que no se mueva mucho de ahí. Aquí va la sala, aquí la estufa y aquí los habitantes, esos que nomás por hacer las cosas casi igual todos los días habitan con hábitos sus habitaciones.

Cualquier lugar puede ser habitación con la cotidianidad adecuada. Los hoteles son como simulacros de casas desechables y a veces hasta con desayuno incluido. A las casas se les habita porque si no, luego, como dice Sabina, se pueder volver oficinas y entonces, puede resultar innecesaria la calidez que conforma las casas para sustituirse por los ridículamente necesarios trámites burocráticos.

Los actos simbólicos justifican la existencia de un montón de burócratas que, por fortuna, acabando sus importantísimas labores de oficina, pueden volver a sus respectivas casas. Regresar

a casa reconforta en medida de los tiempos, distancias y a veces, horas oficina necesarias para querer volver.

En la casa descansa la certidumbre. Nada como perderse para querer volver a ese lugar del que a veces se olvida por qué se salió. En esos nichos solo hay afuera y adentro. Por fortuna, siempre se puede querer salir cuando ya se estuvo suficientemente adentro y querer volver cuando el afuera resulta insuficiente.

Las casas también son el pretexto para sentirse parte de algo, parte de alguien, porque mejor algo y no la nada. En ningún lugar como en casa se esperan las ausencias. Me llamo fulana de tal y mi casa está en la calle héroe de la patria número tal, ahí vivo, convivo, habito, existo tal como lo indica esta credencial, ahí, a unque nomás sea la certidumbre, pero algo me espera.

Ya en confianza, con certidumbre suficiente, se puede hablar sin tapujos. Habitar es también poder hablar con la domesticación suficiente como para hacerlo más o menos en el mismo idioma.

Lo hablamos en casa porque afuera las palabras corren el riesgo de perderse al voltear cualquier esquina. Hay que sentarse, verse a los ojos e intentar el intercambio de significados. Las casas se hicieron para hablar todo lo que no puede hablarse de otro modo, en otro lado. Sea usted siempre bienvenido, es un placer recibirlo, le dicen los hoteles a cualquiera que no esté habitando donde habitualmente está, mejor si deja propina.

Perderse es no saber dónde se está y por donde volver, pero sí saber a dónde se puede. Las casas son los puntos de partida y de regreso para no extraviarse tanto ni tan seguido. A veces, las casas no se encuentran a la vista porque se mueven con la gente.

Mi casa es donde estés tú. Un nicho lo suficientemente cálido y cómodo como para querer volver, como para sentirse parte de algo y no de nada. Ese mismo lugar en el que descansan las historias que a veces no son contadas y que también se puede decir juntando las puntas de los dedos medios, haciendo una especie de techo de dos aguas con las



RAMONA VERDE



"FITO" BONILLA, EN D I S C R E T O MOVIMIENTO.

Y mientras en algunos escenarios los reflectores apuntan a quienes podrían tener

una oportunidad para contender en el 2027, en otros, la luz todavía es tenue porque se están manejando con prudencia y discreción. Al menos así anda el amigo ADOLFO, "FITO", BONILLA, quien se ha reunido por aquí, por allá y por acullá, tratando de sondear la situación al interior de su partido -sí, todavía el PRI- para saber si esta vez habrá condiciones para participar por la gubernatura, pues claro está que el interés por la principal silla del Estado no lo ha perdido; simplemente entró en standby hasta que hubiera un mejor panorama, y parece que se lo está armando solito...

EL PRI REITERA INTERÉS EN LAS ALIANZAS.

En tanto, sin perder de vista que muchos de los enemigos están fuera de su proyecto político, CARLOS PEÑA BADILLO, dirigente estatal del partido tricolor, celebró el 96 aniversario del PRI con la presencia de la diputada federal FUENSANTA GUERRERO **ESQUIVEL**, también presidenta nacional de la CNOP, cuya visita deió buen sabor de boca entre la militancia porque -dicen- hace falta que se le vea más en Zacatecas para respaldar su partido, tanto como da la guerra en San Lázaro. CARLITOS volvió a decir sí a las alianzas y les abrió los brazos a cada partido, pero respetando los intereses de cada uno. Eso sí, dejó claro que los oportunistas ya se fueron o se irán, y tampoco solapa caprichos ni ilusiones, así que varios se preguntaron: ¿Para quién va la dedicatoria?

POR FIN, BUEN ARREGLO EN EL MAGISTERIO.

El último estirón se dio este sábado por la tarde cuando, finalmente, MARCELINO RODARTE, líder de la Sección 58 del SNTE, creyó conveniente la propuesta ofrecida por el secretario General de Gobierno, RODRIGO REYES, quien se mantuvo al pie del cañón estos 15 días de paro encabezando las mesas de negociación con el magisterio. Faltaban telesecundarias y educación básica estatal de firmar la última minuta y acordar el levantamiento del paro, algo que ya casi tirando la toalla logró RODRIGO, porque ya no tenía más que ofrecer que estuviera en

las posibilidades económicas, pero que al final se tradujo en el compromiso del pago puntual de la nómina magisterial de este sector con cero atrasos -siempre y cuando no esté bloqueada la Secretaría de Finanzas-. Total que se le acabaron las vacaciones a la chiquillada y la tortura a madres y padres de familia, a quienes por cierto, tanto el secretario como el sindicato agradecieron por la compresión y la paciencia, pues, al final, esto se reflejará en una mejora en la educación de sus criaturas... Mañana, todos, a clases y en la UAZ, seguiremos esperando... Cri... Cri...

HOY, CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LA FAMILIA. Doña SARA HERNÁNDEZ y el equipo del trabajo del SEDIF ya tiene todo listo para llevar a cabo hoy la celebración del Día de la Familia en el parque La Encantada que, por primera vez, tendrá una temática medieval por todos los rincones de este emblemático lago. Habrá múltiples actividades para chicos y grandes, y el mayor atractivo es la rifa de un automóvil, evento que se hará por ahí de las 5 de la tarde y el boleto ganador deberá estar en el lugar para hacerse acreedor del coche. Terminando esta convivencia, ¡Córrale a Plaza de Armas! Para que disfrute del concierto del trovador FRANCISCO CÉSPEDES, evento organizado por el ayuntamiento capitalino, y qué bueno que así, entre todos, autoridades y población, podamos disfrutar de un gran Día de la

SENTIDA DESPEDIDA PARA ROBERTO ESPINO. La inesperada partida de ROBERTO ESPINO CARRILLO sorprendió a familiares y amigos que le tenían un entrañable cariño. Joven padre de familia, constante promotor del deporte, en especial del skateboarding, funcionario público dedicado y comprometido en su trabajo, tanto en el ámbito estatal como municipal, ROBERTO se supo ganar el cariño de mucha gente en varios sectores, al tener contacto directo con ciudadanos que buscaban atención en la

SAMA, donde fortaleció esas relaciones que se volvieron nentrañables. Ayer se le dijo adiós en una sentida ceremonia. Descanse en paz.



REFLEXIONES CON EL OBISPO



Reflexionando el Evangelio

Ser mejores discípulos VIII Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo C

"La boca habla de lo que está lleno el corazón" Lucas 6, 39-45

an Ignacio de Loyola hablaba de 'magis' (más) cuando invitaba a sus discípulos a dar más de sí en la vida de cada día. En nuestro tiempo hablamos de 'dar el extra', 'el plus', 'al cien', cuando que-remos ir más allá de lo ordinario. Dar resultados (buenos, muchos y rápido) es el nuevo sistema de pesos y medidas en la sociedad consumista de nuestros días. El sabio del Antiguo Testamento (primera lectura) dice que "en el horno se prueba la vasija del alfarero" para indicar la importancia de forjar un buen corazón (interioridad) a prueba de todo tipo de crisis. En estos días de 'conflictos innecesarios' y violencias varias, no podemos conten-tarnos con ver de lejos lo que sucede; tampoco esperar que sólo la autoridad busque y ejecute las soluciones... Todos los problemas son complejos. El verdadero dis-cípulo de Cristo está llamado y urgido a aportar no sólo lo suyo sino el 'plus', junto con/a los demás. Dar frutos buenos es la carta de presentación de todo aquel que se precie de ser buen discípulo, como

lo ha dicho/hecho el Maestro en las tres sentencias que escuchamos hoy en el Evangelio

"¿Puede acaso un ciego guiar a otro ciego?" Jesús nos envía a ser discípulos aventajados, no mediocres. ¿Qué es lo que hace que un discípulo sea maestro? Que sea autocrítico, vea primero su propia vida, acepte sus limitaciones y tenga actitud de discípulo. Se trata de aprender a aprender desde la humilde interioridad. Para ser no violento hay que ser pacífico, así tan sencillo...

"¿Por qué ves la paja en el ojo de tu hermano y no la viga que llevas en el tuyo?" ¿Qué es lo que nos lleva a esto? La respuesta no es sencilla, pero –es mi opinión-la otra persona nos desilusiona porque no la amamos y, al no amarla, no aceptamos su realidad. Tendríamos que comenzar por mirarnos a nosotros mismos y sacar la viga de nuestros ojos. Otra vez la interioridad...

"... La boca habla de lo que está lleno el corazón". Jesús pide a sus discípulos un

estilo de vida que dé permanentemente frutos de bondad, verdad, libertad, justicia, solidaridad. Esto exige un comportamiento humilde, coherente, transparente, generoso. Lo que sale del corazón es lo que mejor revela quiénes/cómo somos y qué queremos.

Tener comportamientos significativos en favor de los demás es lo que puede ser alternativa a una sociedad polarizada, basada en lo fácil, lo que deja ganancia momentánea... El cristiano que pretenda ser discípulo 'plus', en nuestros días, está llamado a sanear su interioridad; si ésta no está sana, el fruto tampoco podrá estarlo. El próximo miércoles inicia la Cuaresma, 2025. Excelente oportunidad para revisar cómo anda nuestra interioridad (que se asoma por la conciencia) y dejar que Dios entre en nosotros y haga aseo total en nuestro interior. Entonces se sanearán nuestras raíces y habrá frutos de reconciliación, fraternidad y paz para todos y en abundancia...; Arrepiéntete y cree en el Evangelio!

Con mi afecto y bendición.

Sigifredo Noriega Barceló Obispo de/en Zacatecas



EL CAMINANTE ERRANTE





Soñador que se deja llevar por la imaginación y las letras. Escritor de El Curro de Plata.

Cirilo

Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval. La Tiendita de "Don Fede" en el pueblo, Santa Rosa de los Ríos

...Llegué a la casa de los papás de ella, toqué fuerte a la puerta y me abrió la puerta ella, Refugia. ¡Qué desilusión más grande me llevé!...

Don Fede, deme, de favor, una buena botella de mezcal. Hoy me voy a emborrachar de a güenas.

-A ver si te gusta esta, Cirilo, parece que te estaba esperando: esta es una de las botellas que le dejaron a mi tata aquellos de la bola cuando se açabó la Revolución. ¡Qué tiempos! -Échela pa aca. Ah, pos sí que está buena, no sabe cómo las demás a puro cuero podrido.

-¿Cuándo llegaste, Cirilo? -Por buey regresé antenoche. Tenía

hartas ganas de verla a la condenada, todo este tiempo que anduve lejos de mis raíces, lejos de este olor a rancio. Aquí todo está rancio, Don Fede, rancio como el amor que le tenía a la Refugia.

-¿Cómo que el amor que le tenías a la Refugia? ¿a poco ya no la quieres? -Pos, quererla a lo mejor sí, pero a lo mejor no.

-No te entiendo muchacho, háblame más claro.

-Es que, cuando me fui, me la llevé en mi cabeza, en mi nariz, en mis ojos,

en la piel. Su simple recuerdo era algo que me ponía feliz, nomás de imaginarme tenerla en mis brazos otra vez. Cada día de tantos que pasaban, la extrañaba y necesitaba más. En las poquitas cartas que nos mandamos nos decíamos palabras de amores que hacían revivir cosas que uno siente aquí, dentro del pecho.





LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA.
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.